



Editorial

EDITORIAL Vol. 22 No. 44

DOI: <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.44.13236>

Como citar:
(2025). Editorial. *Advocatus*,
22(44), 9-11.

En su nueva edición la revista *Advocatus* presenta una selección de artículos que exploran los más grandes retos y desafíos a los que nos enfrentamos hoy en día en el ámbito jurídico y social. Viendo reflejado, en cada artículo, el esfuerzo investigativo de los académicos y profesionales que han explorado, analizado y reflexionado para ofrecerles a ustedes los mejores escritos.

Iniciamos esta edición con un artículo que examina la situación de los migrantes en condición irregular en América Latina y el Caribe, de manera que se busca visibilizar las barreras que enfrentan estas personas para acceder a los derechos laborales más básicos. El artículo de Angie Vanesa Bermúdez Gómez, Angie Xiomara Vega Rodríguez y Henry David Tole Acosta, revela la realidad de miles de personas, que se encuentran aprehendidos en empleos informales, mal remunerados y sin protección legal debido a su estatus migratorio.

Bajo la misma línea, el artículo siguiente analiza a profundidad la inclusión laboral, con el objetivo de identificar los principales retos jurídicos que enfrenta el sector empresarial en su implementación. “Garantías jurídicas para la inclusión laboral: obstáculos y responsabilidades del sector empresarial” contrasta dos teorías sobre la viabilidad de la inclusión laboral en las empresas, la primera con los beneficios sociales, económicos y reputacionales de la inclusión y la segunda expone las dificultades estructurales, económicas y operativas que se enfrentan al tratar de cumplir con las exigencias legales y constitucionales en esta materia.

El tercer escrito aborda el cumplimiento y protección de los derechos digitales por parte de los organismos de derechos humanos en México. Gabriela Alejan-



Open Access

dra Sosa Silva, evalúa si la efectiva realización de los derechos digitales se ha materializado en la labor de dichos organismos públicos y constatar si, en el caso, del Estado mexicano se han emitido recomendaciones o, su normativa reglamentaria contempla un procedimiento específico para la protección de estos derechos.

Seguidamente, en un mundo en el que la Inteligencia Artificial (IA) está presente en cada uno de los aspectos cotidianos de nuestra vida. El artículo “Análisis de la Inteligencia Artificial: una perspectiva jurídica” desarrolla de manera extensa la IA, iniciando por su contexto actual, el uso y la forma en que alcanza su relevancia. Pasando por una documentación de los antecedentes de la Inteligencia Artificial. Para finalmente, analizar las diferentes empresas transnacionales que utilizan sus sistemas compuestos por Big Data e Inteligencia Artificial, se concluye con la visión progresiva y de trascendencia de los marcos normativos.

Abriendo la sección de artículos de reflexión tenemos el texto “El impacto de la descentralización en la reconfiguración del sistema político colombiano” que analiza los cambios que surgen en nuestro sistema político, entre esos, el nacimiento de nuevas normas constitucionales, instituciones y políticas públicas, a causa de la no respuesta a las demandas sociales.

En sexto lugar, el artículo de John Sebastián Zapata Callejas, explora las tipologías de control fiscal que se han implementado en el régimen jurídico colombiano, incluido el reciente Acto Legislativo 04 de 2019. Caracterizando al control previo, perceptivo y posterior, al control posterior y selectivo, y, al control preventivo y concomitante.

Posteriormente, presentamos un artículo que reflexiona sobre la figura de la variación de cargos del Código General Disciplinario colombiano y si esta fortalece o debilita los principios fundamentales del debido proceso, derecho de defensa y seguridad jurídica en el contexto de los procedimientos disciplinarios y el derecho sancionador en el ámbito disciplinario, debido a que la inadecuada aplicación puede afectar derechos fundamentales del funcionario investigado.

Cerramos esta edición con el artículo de revisión de José Andrés Castillo Hernández, que analiza los desafíos éticos que se enfrentan al momento de la publicación científica. Asimismo, se establecen los criterios para determinar una publicación, los cuales deben ser claros y transparentes, con base en la contribución de cada investigador al diseño, ejecución o interpretación del estudio.

Advocatus siempre está al tanto de todos los desafíos legales y sociales que enfrenta Colombia y el mundo, es por eso que nos esforzamos por traerles siempre textos que propicien nuevas reflexiones y debates en el ámbito académico y profesional. Esperamos que cada uno de los artículos aquí presentados sean de su agrado y utilidad.

JAIME CAMILO BERMEJO GALÁN

Editor

